

Fuente, Vicente de la, 1817-1889

**Necrología del Dor. D. Santiago Martínez
Domínguez Cat.co de Teología Dogmatica en la
Universidad Central [Manuscrito]**

[posterior a 1847].

Vol. encuadernado con 28 obras

Signatura: FEV-AV-M-01423 (08)

La obra reproducida forma parte de la colección de la Biblioteca del Banco de España y ha sido escaneada dentro de su proyecto de digitalización

<http://www.bde.es/bde/es/secciones/servicios/Profesionales/Biblioteca/Biblioteca.html>

Aviso legal

Se permite la utilización total o parcial de esta copia digital para fines sin ánimo de lucro siempre y cuando se cite la fuente

D. Santiago Martínez

Q. Domingo Martínez



Don Santiago Martinez y Dominguez.

Doctor en Teología y Letras, Licenciado en Jurisprudencia, y Catedrático de Teología dogmática en la Universidad central,

HA FALLECIDO.

el día 25 de Mayo de 1871 a las cinco de la mañana

EL ILUSTRISIMO SEÑOR RECTOR DE LA MISMA UNIVERSIDAD, GEFE.

La viuda, hija y demas parientes ruegan a V. se sirva encomendarle a Dios y asistir al funeral, y a la misa de Novenario que la Sacramental de San Martin y San Ildefonso, celebra por su alma a las diez de la mañana el domingo 30 del corriente en la Parroquia de este ultimo nombre, en lo que recibirán especial favor.

El duelo se despide en la Iglesia.

Sr. D.

El día 23 de este mes falleció a las 11 de la mañana el Sr. D. Santiago Martínez y Domínguez, D. en Teología y Letras, Lic. en Jurispr. y Catedrático de Teología Dogmática en la Univ. de Madrid. ~~después de una larga enfermedad y a la temprana edad de 37 años.~~

Este joven profesor que aun no habría llegado a cumplir 37 años apenas contaba por más de 36 años, era natural de Trébez, prov. de Liria y después de haber estado algunos años en el Seminario Conciliar de su Diócesis, pasó a la Univ. de Alcalá en 1832, adhiriéndose. Dos años después ~~contó~~ obtuvo por oposición una plaza en el Colegio Teológico de S. Cipriano y Sta. Paula, vulgo de Málaga, en aquella Univ. en la que ^{terminó} se graduó de Licenciado en Teología en 1838, siendo el último ^{graduado} en aquella Univ. En la de Madrid cursó en segunda Jurispr. y haciendo al mismo

tiempo muy serios estudios de Filología y
Filología, a los cuales debió el ser por bastante
tiempo sustituto de la cátedra de Griego
de esta Universidad, en cuyo idioma ha bay-
fante versado, como igualmente en Hebreo.

En 1847 obtuvo por rigorosa oposición la ca-
tedra de Teología Dogmática, ~~de esta~~ entre
ochos concursantes y a pesar de ser casado.
Solamente dos meses ha sobrevivido a su
cunado D. Andrés Leal, Decano de Jurisprudencia
de la misma Universidad y para cubrir vacan-
tante en el Congreso tubo ~~las~~ ~~virtudes~~ ~~por~~ ~~los~~ ~~diagnósticos~~
~~empalme~~^{to}

Nada diremos de sus prendas y nobles
virtudes: el siguiente pagamos elogio que
promovió su compañero el D. D. Fr.º Landero,
Catedrático de Ciencias Físicas, a continuación de su
entierro en el cementerio de la Sacramental
a ~~lata~~ S. Martín, dice más, que cuanto por
diéramos nuestros anales.

4

Necrologia

del D. or D. Santiago Martínez
Dominguez Cat. de Teología
Dogmática en la Universidad
Central.

[Faint, illegible handwriting, likely bleed-through from the reverse side of the page. The text is mirrored and difficult to decipher.]

Muerto sensible y doloroso es tener
que escribir la necrologia de un amigo
con quien por espacio de muchos años se
ha vivido ^{en union} ~~unida~~ ~~perfectamente~~: pero lo
lo mucho mas cuando esta union ha
sido tan intima que la biografia del escri-
tor puede ser la necrologia del amigo di-
funto. Pocas veces sucede este caso, pero
al presente es tal modo exacto, que no
sera facil encontrar otro con tan notables coinci-
dencias. Acumados en un mismo Colegio, estu-
diando la misma facultad, asistiendo a las
mismas clases, recitiendo los mismos grados,
con los mismos preceptos y casi en los mismos
dias, reunidos despues en una misma habitacion
por espacio de diez años, con los mismos gustos
identicos habitos e inclinaciones, nuestras vidas
parecieron cortadas por un mismo modelo: ~~el mate-~~
~~rial y el vino a ronzar en un~~
ar a la manera que las aguas de dos arroyos
distintos, reunidas en un mismo canal

corren mareadas por largo trecho sin dar
 ninguna una de otras an ~~unidas~~
~~por espacio de~~ ~~las~~ ~~corriera~~ ~~juntas~~ ~~durante~~
 la juventud y los primeros ~~del~~ ~~de~~
 la vida viril. Separadas despues, aunque si-
 empre corriendo por cuenta, la del uno acaba
 de perderse ^{prematuramente} en el oceano de la eternidad,
 mientras que la otra sigue en curso hasta
 que la voluntad de Dios le obliga
 a engolfarse en el mismo pelago.

De aqui la necesidad de escribir
 esta ligera biografia consagrada a la
 memoria del ~~compañero~~ ^{compañero} ~~del~~ ^{del} ~~amigo~~ ^{amigo}, del
 hermano difunto, con recuerdos propios,
 no pocas veces cual si escribiera mi propia
 biografia.

D. Santiago Martínez Domínguez, natural
de Huelva, Diócesis de Tarazona, provincia de Sevilla, nació
el día 25 de Julio del año 1814. Estudió las primeras
letras, latín y filosofía en el Seminario Conciliar
de S. Gerardo de Tarazona, hasta el año 1832,
en que se trasladó a la Universidad de Alcalá, p.^a
principiar la carrera de Teología. En 18 de Marzo
de 1834 tomó posesión de una Beca de profesor misto
en el Colegio de S. Gerardo y S. Paula, vulgo
de Málaga, y en 15 de Febrero del año siguiente la ob-
tuvo en propiedad y por oposición. Con las califica-
ciones más ventajosas en todos sus exámenes,
y la de summa dignificante en el grado de B.
en Teología plena (que recibió en 1834), se presentó
al ~~examen~~ el de Licenciado en dicha facultad de
Teología, que obtuvo con igual calificación en
23 de Junio de 1837. Por una rara coinciden-
cia fue Martínez el último graduado de la Uni-
versidad de Alcalá, el último que se graduó ^{de B.^o} en Ca-
nones en la de Madrid, y el último Rector del

Leyes, ^{ver} ~~del~~ de Oct. de 1839. La revolución
entre tanto seguía su curso y el huracán
se presentaba cada vez mas Acoso, sin que
se viese proximo el termino de la guerra civil,
que rugia a la vez en los campos y en las calles.
May ~~en~~ ^{en} 1842 principio ya a crearse
algun rayo de esperanza: y Martinez se encargó
de instituir la cátedra de Teología que desem-
peñaba en la Universidad D. Don Lebron Cano-
nigo de ~~San~~ Alalá, que habia marchado
para aquel punto, a recibir su prebenda.
Con este motivo y para continuar mas ventu-
rosamente la institución encargó Martinez
a D. Don en Teología el Junio de 1842, y tanto
aquel año como los dos sig. tes instituyó cátedra de
Teología en esta Universidad.

Un suceso harto sensible por el
vicio a turbón en tempestad en aquel año.
Algunos excesos cometidos por el Spector del
Colegio Verde, y su mal comportamiento en
los Colegios llamaron la atencion del Spector
de la Universidad, y lo era a la sazón el D.

Joaquin Gomez de la Botina y la venta de los
libros de esta biblioteca acabo de echar el sello
a semejante oprobio. Noticiosa el Rector de
Universidad de que los libros vendidos
clandestinamente iban a ser introducidos en la
Corte, los hizo embargar al enterarse por la
puerta de Alcalá. Tan feo y repugnante
suceso creyó de oprobio no solo al Rector
~~que~~ criminal, sino a los demas Colegiales
agenos a semejante trato y lo que es peor
a todos los demas Colegios. Los Notariales to-
maron conocimiento del asunto y los Colegios
~~abandonados~~ ~~agorizantes~~ desde principios de este siglo, y
agorizantes desde la traslación de la Univer-
sidad fueron agorizados ^{por mano de} ~~case clandestinamente~~ y por
la Universidad que se apropió sus bienes,
bienes que le han lucido hasta poco, poco
poco despues el gobierno hizo con la Univer-
sidad lo que la Universidad ^{habría hecho} con los Colegios. La
justicia de Dios ~~algunas~~ castiga ^{por lo comun} con la pena
del talion no solamente a los hombres, sino
tambien a las corporaciones.

En vano Martinier luchó aunque Derwentapum²
por el honor y conservación del Colegio de Malaga,
de que se hallaba encargado: el torrente de vas-
tos que en aquella época arrasaba todas
las antiguas instituciones habia arrasado
estas mucho mas arraigadas respetables y glorio-
sas y mal podia Martinier con sus debiles
fuerzas sostener aquella que circunstancias irreme-
diab^{les} habian debilitado en demasia: el Colegio
fue engullido por la Universidad, que ~~en su~~
~~era~~ ~~engullido~~ ~~por~~ ~~la~~ ~~centralización~~ ~~de~~ ~~los~~ ~~de~~ ~~Mal~~
del Colegio de Malaga que se suprimio como todo lo de Mal
caba ^{negocios} ^{entre tanto} ^{incluido} los tres años primeros
de leyes y comitido su grado de B. en Canones
(recibido en 3 de Set. de 42) por el de igual clase de
Jurisprud. pudo pasar a estudiar sexto de aquella
facultad, por tener ya ^{ganado} los dos años de
Dro Canonicos: y en 7 de Nov. de terminados los
dos de que le restaban de Jurisprud. pudo
graduarse de Lido en ella el dia 7 de Nov. de
1846, grado inutil por cierto, pues ni ejercer llego
a ejercer la abogacia, ni obtuvo cargo alguno por la
facultad. Aquel mismo año de Set. le acogieron en su
dentro las Academias de Jurisprud. y de S. Goido.

El día 1815 fué para el fecundo en
resultados en 2 de Mayo de ^{contrao matrimon}
monio con D.^a Antonia Marzán, de cuyo
lira tubo dos hijos; habiéndole sobrevivido sol-
mente una niña. ~~Esta circunstancia y~~ La
circunstancia de haberse casado, y el Vallarín
ya entonces provisto en propiedad casi todas
las catedras de Teología, hicieron que mudara
de rumbo en su agitada carrera: dedicóse al
estudio de las letras y en especial del griego
en que era bastante versado, por lo que se le
confirió la institución de aquella catedra, que
desempeñó por espacio de tres años con not-
ble aprovechamiento de sus discípulos.
~~En 1817 ^{ya en propiedad} fué nombrado D. Pedro Pachan
don entónces ^{v. y siendo ya catedrático de Teo} ~~la catedra gratuitamente por espacio~~
~~de varios meses hasta que se presentó~~
~~El recibí las Universidades y los estudios~~
~~de la Universidad de Sevilla ^{v. y c.}~~
En 1816 recibí ^{v. y c.} los grados de Lic. D.
y Regente de ~~la catedra~~ en letras, y como
tal entré de Director ~~titular~~ del acreditado
Colegio de Serra, en que desempeñé por~~

en la cátedra de lógica, como igualmente en el de preparatorio por todas las carreras de D. J. San-
Vicente J. Masarnau en el curso de Lógica, Retórica
hasta los últimos meses de su vida.

Decidido se hallaba a seguir la ^{Facultad} ~~Carretera~~
de Filosofía, cuando las circunstancias de haber caído
a oposición la cátedra de Teología Dogmática,
hizo que después de varias vacilaciones se deci-
diere a firmar a ella, con tan buen éxito
que en 4 de Marzo de 1847 fue nombrado
por S. M. para ella después de haber sido propu-
esto en primer lugar entre 8 ocha opositores.
Su nombramiento fue combatido por varias
personas del Clero, a quienes (reprochando presun-
diendo de intereses personales por otros) reprochaba
que enseñara Teología un secolar, y ca-
lado: ~~mas en medio de esto a pesar de todo~~
nació ^{quiso jamás en vida} ~~quiso jamás en vida~~ ni la pureza de su
doctrina, ni la profundidad de su saber. Halla-
base vacante la cátedra de Griego para la que
había nombrado el S. Pío a Fogas, sin oposición,
a D. Pedro Lecharre su pensante: no habiéndose

presentado a tiempo a servir en Catedra, le
siguio desempeñando Martiner gratuitamente
mientras sin perjuicio de la de Teología, por
el resto de aquel curso, por lo
cual el Gobierno le dio las gracias.

Toda dición de las comisiones
que desempeñó en los cinco años que
fue Catedrático de Teología, sea nombrado
por el Gobierno para de oposiciones, sea por
los Rectores de la Univer. para varios
momentos del servicio, ni tampoco de la pun-
tualidad y celo con que desempeñó tanto
estas ~~como~~ obligaciones, como las demás que
eran anexas al cargo de Profesor. Pero
por desgracia su demasada laboriosidad iba
menoscabando lentamente su salud y ~~enfin~~
llevándole al sepulcro: cuando cediendo a
los ruegos de sus amigos y familia dejó
las explicaciones de los Colegios y se
dedicó a una vida menos activa, era ya
tardí y llevaba la muerte en su pecho.

Después de una larga y penosa enfermedad
de tres meses, succumbió a ella ^{al amanecer} el día ~~22~~ 23

Marzo de 1851, de una hidropesía al corazón,
a los cuatro años y Ocho de haber sido nombrado
para la cátedra de Teología, y a los 21 cabalgó
de haber ~~una propuesta~~ ^{en ella} tomado posesión
~~de la misma~~ y a los ^{de 31 años} ~~21 años~~ del fallecimiento
de su cuñado D. Andrés Leal.

su cadáver fue ~~después~~ enterrado en el cemen-
terio de la Sacramental de S. Martín, al
n.º 123 frente al de su cuñado q. ocupa el 106

El ~~discurso~~ ^{y oración} que pronunció en el acto del
entierro su compañero D. Del Cat.º de Logu-
res Teológico D. D. Fr.º Lombesía, resumió
perfectamente sus cualidades ~~del~~

~~que he dicho seguidamente si creyera oportuno~~
~~por estar mejor comprendidas en aquella~~
~~palabra patética improvisación intelectual~~
~~y moral perfectamente comprendidas~~

intelectuales y morales. Nada hay que
añadir a su patética improvisación con la
q. terminaría dignam.º esta breve necrología

[The page contains several lines of handwritten text in a cursive script, which is mirrored across the page. The text is largely illegible due to the bleed-through from the reverse side. There are several horizontal lines drawn across the page, some of which appear to be corrections or deletions. The handwriting is dense and fills most of the page area.]

Señores.

Estamos acompañado á su natural morada los restos de un apreciable compañero el Dr. D. Santiago Artés: hemos pagado á su parte maternal y pe recedera el último homenaje q. inspiran la Re ligion y la amistad. Breves han sido sus dias so bre la tierra: han pasado como una nube que se desvanece, como una sombra que huye: han pasa do para no volver jamas; si jamas! Qué pensa m. tan triste! No volverá ya á su casa ni le verán mas los lugares de su habitat: no podrá ya acercarse á su familia ni conversar con sus ami gos: en esa tumba se encierran con él todas las delicias, todos los deseos, todas las esperanzas de la tierra. Ahi está exanime como otros un cuer po terreno hta. q. llegue el dia ignorado de los hombres: el dia solemne de la justicia univer sal en q. todos se levantan de sus sepulcros á la voz de Dios: Ahi se queda convertido en polvo, en el seno de una madre comun, en donde vienen á igualarse todas las dichas, con todas las desgraç. todas las grandezas con todas las miserias.

Pero no, Señ. no es cierto q. se acaben ahi todas las dichas y todas las desgraç. todas

las grandezas y todas las miserias. La Religión
presenta este consuelo á más lagrimas. No
encuentra el hombre entero en era pequeña tu
Imagen de Dios nose circunscribe como el
Año de los límites del tiempo y del espacio. La
danza mas allá otros gozes, ni otros infortunios,
gozes e infortunios q. deberian su origen, un
á la virtud y al crimen, si: la virtud es en
res el unico título de gloria y de verdadera
desea para el hombre; como el crimen es el
comotivo de humillac. y de ignominia. Toda
debe mitigar el dolor q. experimentamos hoy
la temprana muerte del compañero q. acaban
de perder. Sus virtudes son de todos nosotros
conocidas y nos hacen esperar que se hallaran en
cada al lado de los verdaderam. grandes
ces.

Nunca desmintió como sabéis la severidad
de sus princip. religiosos, ni caperto de la ver
de la verdad y la virtud que le enseñaron
dres y maestros. En todas las situac. de la vida
ofrecio el hermoso y singular espectáculo de la
rosidad y candor propio de la juventud
á la madurez y circunspec. q. sobp. lo como
los años. La piedad y la ilustrac. andaban

como debían andar en todas perfectam. *Thermaria*
dos. Penetrado de los santos deberes q. la *Peti*
gion impone, á un esposo cum *púbio* *febru*. te cono
ellos. Como Padre, solícito y cristiano, no era de
esperar que sus hijos fuesen la ignominia, si
no la gloria de sus padres. Como profesor, reunia
las mas distinguidas cualid. siendo difícil una
lar cual era, entre todas las que formaba su
mas bello adorno. Su instrum. era tan profun
da y variada, como era grande su modestia. Sin
gulo, concuim. *teutil*. Lo era extraño, era humanis
ta, habia, estaba, versado en las lenguas orientales,
en la historia y en la jurisprudencia canonica y
civil; y todos estos concuim. los hacia, refluir so
bre la ciencia sagrada, de q. era profesor y
de que su alma estaba llena, para derramar
la. *scé*. sus discipulos en su *lucidez*, y escri
torio, q. tanto le distinguian, y q. no podian me
nos de alejar toda *suavidad*, y todo desorden
de sus entendim. *Senores*, era el compañero q. ho
ramos, una persona, adornada de las mas bellas
cualidades, y no tenia pretensiones de parecer
lo que era. Nunca lea desden la gloria que
se disipa, y se contentaba con hacer uso de
los dones q. el cielo le habia concedido en el cum

prim.º de sus obligac.º. Se dice tambien tenia en
la de merecer de sus compañeros sentimientos
benevolencia y amistad, siendo el mismo un
perfecto modelo de un buen compañero y de
un amigo.

Se sabe en su conducta: con ducta propia
de una alma grande y cristiana; Se llama
dar sin recompensa tantas virtudes reunidas
da un igual la suerte del hombre de bien a
suerte del malvado, q. serala su paso en
tierra con actos de iniquidad? No! no
no si algo puede todavia; hombre justo y
ble! retardar el premio que aguarda a
virtudes, un obsequio mas dulce para nosotros
y mas saludable para ti estamos dispuestos
prestarle; pedir a Dios por tu eterno des
Es ante pues grato en la mansion donde
habitas, los sentim.º de tus contristados
gos.

22 de Julio de 1844

23 de Mayo de 1844

1851

1844

27

8

03

01

264

107

Handwritten text in a cursive script, likely a signature or a short note, located at the top of the page.

[Faint, illegible handwritten text, possibly bleed-through from the reverse side of the page. The text is written in a cursive script and is mostly obscured by a large, light-colored scribble or smudge.]